

Secrétariat communal
Votre correspondant : JLM
Réf. : QE ES 14.09.2022 – Fortes chaleurs
T. 02/600.49.62
secretariat.1080@molenbeek.irisnet.be
www.molenbeek.be

Monsieur Emre Sumlu
Conseiller communal
Rue de l'Escaut, 111/4.2
1080 Molenbeek-Saint-Jean

Molenbeek-Saint-Jean, le 27/09/2022

Objet : votre question écrite du 14/09/2022 relative aux fortes chaleurs.

Monsieur le Conseiller communal,

Vous trouverez ci-dessous les réponses à votre interpellation transformée en question écrite lors de la séance du conseil communal du 14/09/2022 relative aux fortes chaleurs.

Concernant les informations à la population, les affiches et flyers ont été diffusés dans la Maison communale, le service Démographie, le Centre de vaccination et de Test, les bureaux des Gardiens de la Paix. Les affiches ont aussi été envoyées par la poste aux asbl, aux maisons médicales, aux homes, au CPAS et ses antennes, à la Police et à la Croix-Rouge. Des affiches ont été déposées dans des épiceries. L'annonce a été postée sur le site Internet communal, le 12/07 sur la page Facebook « I like Molenbeek » (3600 vues), sur la page Facebook de la plate-forme « Solidarité 1080 Solidariteit », et dans le « Senior Info » n°24 envoyé par courrier en juin aux seniors 65+.

Concernant la prévention, les horaires d'ouverture du centre de vaccination ont été adaptés (fermeture anticipée du centre pour protéger le public et l'équipe des chaleurs de l'après-midi lors des journées en code orange) : 19/07, 10/08, 11/08 et 12/08

Par ailleurs, l'équipe des Travaux publics s'est chargée de la création, de l'entretien et de la réhabilitation des fontaines et des points d'eau. On parle ici d'eau potable ou d'eau de rafraîchissement. Notre « plan fontaines » regroupe notamment les fontaines Bonnevie, Jef Mennekens, Sainte-Marie, place Communale, Karreveld. (NB : la grande fontaine-sculpture du boulevard Machtens devant l'Espace Paul Halter – immeuble Arc-en-Ciel est potentiellement réparable, mais à coût très élevé).

Le service du Développement durable a favorisé plusieurs « micro-projets » en lien avec la lutte contre le réchauffement climatique : potagers.1080 et Molenbeautiful (verdurisation des façades et des pieds d'arbre).

Nous avons également acheté 1.700 bouteilles d'eau de 50cl (400 EUR), qui ont été distribuées par le service de l'Action sociale, avec les explications sur le plan canicule.

Le numéro d'urgence de l'Action sociale a été activé pour assurer un suivi personnalisé sur demande citoyenne (02/ 412 36 81).

À moyen terme, pour l'été prochain, à l'image de nos communes voisines d'Auderghem, de Berchem-Sainte-Agathe et de Woluwé-Saint-Pierre, nous pourrions améliorer le contact direct avec la population en prévoyant l'ouverture et l'indication « d'espaces de fraîcheur » dans des bâtiments communaux et dans des institutions publiques installées à Molenbeek. Nous essayerons également de renforcer des partenariats avec des acteurs locaux essentiels, comme le CPAS ou la section de la Croix-Rouge, MOVE asbl.

Dans l'espace public, notre commune se place aux avant-postes de la conception de solutions durables et efficaces contre la canicule. A ce sujet, le gouvernement bruxellois a donné son feu vert au lancement des deux premiers contrats d'axe et d'îlot (CACI en abrégé) visant notamment, pour un montant de 10 millions d'euros, à dédensifier et à verdurer davantage certains îlots dans les communes de Molenbeek et de Bruxelles-Ville, repris en zone de carence en espaces verts accessibles au public. La Ville de Bruxelles va travailler sur le projet de l'îlot « Querelle » dans le quartier des Marolles. Notre commune s'attachera à la dédensification de l'îlot et de l'axe « Courtrai Ostende » près de la Gare de l'Ouest. Nul besoin de vous rappeler que ce site est presque entièrement bâti et que les rares espaces de cours intérieures sont, pour la très grande majorité d'entre eux, fortement minéralisés. Les visions et programmes qui en découlent sont attendus pour fin 2023.

Enfin, à plus long terme, nous aurons les solutions structurelles et stratégiques grâce au programme « Vision 2050 » énoncé par les bureaux Studio Paola Viganò et Walloth Urban Advisors. Ce programme de développement territorial (immobilier et espace public) repose pour une part essentielle sur l'importance de faire de Molenbeek une « commune verte », parsemée d'espaces perméables, avec la déminéralisation des surfaces là où c'est possible, des îlots de fraîcheur diffus, des espaces de petite et de grande taille, qui construiront un système d'espaces et de réseaux verts et bleus. Cette vision inclut aussi le potentiel du rétablissement de la logique de l'eau. Comme dans de nombreux endroits de la Région de Bruxelles-Capitale, les anciens cours d'eau de Molenbeek - le Maelbeek et le Paruck - ont été couverts et construits. C'est là, aux parties basses des vallées, que l'aléa d'inondation est le plus élevé. Des mesures adaptatives comme la restauration de la perméabilité ou l'amélioration du captage et de l'infiltration de l'eau peuvent contribuer à réduire l'aléa d'inondation et à préparer Molenbeek aux effets du changement climatique. De plus, la restauration des éléments d'eau rend possible l'augmentation du potentiel de biodiversité par surface. Le dossier nous parle aussi du potentiel d'une meilleure perception de proximité. Les distances à Molenbeek ne sont pas énormes, mais elles le sont psychologiquement. La création d'un espace continu, une figure qui guide, couplée à une amélioration des connexions de transports en commun, cyclables et pédestres, pourrait changer cette perception. Aujourd'hui, ce sont notamment la friche de la Gare de l'Ouest et le parc de Tour et Taxis ainsi que le boulevard Mettwie qui forment des frontières mais qui sont aussi un énorme potentiel pour ouvrir et (re)connecter.

Veuillez agréer, Monsieur le Conseiller communal, l'assurance de notre considération distinguée.

Par ordonnance,
La Secrétaire f.f.,



Marijke AELBRECHT.

La Bourgmestre,



Catherine Moureaux.

Interpellation sur la période de fortes chaleurs

Cher·es collègues,

Cet été, nous avons pu remarquer les conséquences environnementales du dérèglement climatique dans notre quotidien : les températures élevées, la sécheresse, les pluies diluviennes et inondations, les incendies, ... Ces conséquences ont perpétué des difficultés sociales immédiates ou à venir : l'accès à l'eau, l'augmentation des prix des denrées alimentaires, la situation des personnes âgées, l'accès inégalitaire à des espaces verts, ...

Notre commune, par le biais de sa page internet, a publié rapidement un communiqué rappelant les mesures immédiates et le déclenchement d'aide pour la période de fortes chaleurs. Ces mesures étaient :

- Buvez beaucoup d'EAU, dont une partie légèrement salée. Evitez alcool et boissons sucrées.
- Mangez des fruits.
- Restez A L'INTÉRIEUR, fermez les fenêtres, tentures et volets pendant la journée et aérez pendant la nuit.
- Mouillez votre peau plusieurs fois par jour.
- N'abonnez jamais une personne ou un animal dans votre voiture en stationnement.
- Vous ne vous sentez pas bien ? APPELEZ VOTRE MÉDECIN TRAITANT ou le médecin de garde (02 479 18 18).
- Les PERSONNES ISOLÉES ET/OU ÂGÉES de votre quartier ont plus que jamais besoin de votre attention. Pensez à leur rendre une petite visite pour vous assurer que tout va bien pour eux et qu'ils n'ont d'aucune aide.
- Si la personne est confuse et présente une température anormalement élevée : appelez immédiatement le 112.
- Vous avez besoin d'aide ou des questions ? Appelez le 02/412.36.81 (service de l'Action sociale de Molenbeek-Saint-Jean, du lundi au vendredi)

Ces mesures répondent directement à l'urgence de cette période et qui appellent à la vigilance et la solidarité des citoyen·nes. Mais, nous savons malheureusement que ces périodes extrêmes seront encore plus fréquentes, plus violentes et plus inégalitaires pour des personnes fragilisées dans l'avenir.

Pourriez-vous nous préciser les mesures à moyen et long terme que la commune pourrait mettre en place à l'avenir pour ces périodes de fortes chaleurs, en dehors des mesures déjà citées plus haut?

Emre SUMLU
Chef de groupe Ecolo Samen

